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ドイツの言語と文化 第 9回 言語パート 3：動詞の現在人称変化（承前）、語順 

 

０．動詞の現在人称変化（言語パート 1の復習） 

言語パート 1（授業第 2 回）では、ドイツ語の動詞の現在人称変化について、規則動詞、sein、

habenの 3種類を学習した。あらためてまとめておこう。 

不定詞 lernen kommen wohnen sein haben 

意味 ～を習う 来る 住んでいる ～である ～を持っている 

1人称単数 ich lerne komme wohne bin habe 

2人称単数 du lernst kommst wohnst bist hast 

3人称単数 er lernt kommt wohnt ist hat 

1人称複数 wir lernen kommen wohnen sind haben 

2人称複数 ihr lernt kommt wohnt seid habt 

3人称複数 sie lernen kommen wohnen sind haben 

2人称敬称 Sie lernen kommen wohnen sind haben 

規則動詞の公式は、以下の通り。 

 単数 複数 

1人称 語幹＋e 語幹＋en 

2人称 語幹＋st 語幹＋t 

3人称 語幹＋t 語幹＋en 

 ＊ 動詞の不定詞（原形）から-enをとったかたちを語幹といった。 

 

１．動詞の現在人称変化（やや不規則なもの） 

ドイツ語の動詞のなかには、やや不規則な現在人称変化をするものが数パターンある 

１－１．語幹が-t, -dなどで終わるもの 

不定詞 arbeiten finden 

意味 働く、勉強する 見つける 

1人称単数 ich arbeite finde 

2人称単数 du arbeitest findest 

3人称単数 er arbeitet findet 

1人称複数 wir arbeiten finden 

2人称複数 ihr arbeitet findet 

3人称複数 sie arbeiten finden 

2人称敬称 Sie arbeiten finden 

語幹が-t や-d で終わる動詞は、語調を整えるため、2 人称単数、3 人称単数、2 人称複数で

規則動詞にはない eが現れる。 
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 （公式）規則動詞の-st→-est、規則動詞の-t→et 

１－２．語幹が-s, -ß, -tz, -z, -schなどで終わるもの 

不定詞 reisen heißen sitzen tanzen 

意味 旅行する ～という名である 座っている 踊る 

1人称単数 ich reise heiße sitze tanze 

2人称単数 du reist heißt sitzt tanzt 

3人称単数 er reist heißt sitzt tanzt 

1人称複数 wir reisen heißen sitzen tanzen 

2人称複数 ihr reist heißt sitzt tanzt 

3人称複数 sie reisen heißen sitzen tanzen 

2人称敬称 Sie reisen heißen sitzen tanzen 

語幹が-s, -ß, -tz, -zで終わる動詞は、語調を整えるため、2人称単数が 3人称単数や 2 人称

複数と同じかたちになる。 

 （公式）規則動詞の-st→-t 

１－３．語尾が-nのもの 

不定詞 tun wandern 

意味 する 歩きまわる 

1人称単数 ich tue wandere 

2人称単数 du tust wanderst 

3人称単数 er tut wandert 

1人称複数 wir tun wandern 

2人称複数 ihr tut wandert 

3人称複数 sie tun wandern 

2人称敬称 Sie tun wandern 

不定詞が-enではなく-nで終わる動詞（語幹＋-n）の動詞については、まず語幹を考え、そ

こに規則動詞と同じ変化語尾をつければよい。 

 

練習問題１ 

次の各文について、主語を duと er に変換し、それぞれ全文を書き換えなさい。 

1. Ich arbeite viel. （viel たくさん） 

2. Ich antworte immer richtig. （antworten 答える、immer いつも、richtig 正しく） 

3. Ich finde einen Fehler.（Fehler 男 間違い） 

4. Ich warte draußen.（warten ～を待つ、draußen 外で） 

5. Ich reise oft.（oft 頻繁に） 

6. Ich heiße Peter. 

7. Ich sitze hier.（hier ここに） 
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8. Ich tanze gern.（gern 好んで） 

9. Ich angele jezt.（angeln 釣りをする、jetzt いま） 

10. Ich ändere ein Kleid.（ändern 作り変える、Kleid 中 衣服） 

 

２．動詞の現在人称変化（変音するもの） 

ドイツ語の動詞のなかには、2 人称単数と 3 人称単数で、語幹の母音が変わるものがある。

重要な動詞が多いので、3パターンに分け、一つ一つ見ていこう。 

２－１．aが äに変わるもの 

不定詞 fahren fallen laufen 

意味 （乗り物で）行く 落ちる 走る 

1人称単数 ich fahre falle laufe 

2人称単数 du fährst fällst läufst 

3人称単数 er fährt fällt läuft 

1人称複数 wir fahren fallen laufen 

2人称複数 ihr fahrt fallt lauft 

3人称複数 sie fahren fallen laufen 

2人称敬称 Sie fahren fallen laufen 

 ＊ ドイツ語では、gehen（歩いて行く）、fahren（乗り物で行く）、fliegen（飛行機で行

く）の 3つを区別する。 

 ＊＊ auが äu に変わる動詞の場合、発音の規則（⇒授業第 2 回配付資料）で変化形の発

音も変化する。laufen［ラオフェン］は läuft［ロイフスト］や läuft［ロイフト］になる。 

ほか：schlafen（眠る）、schlagen（～を打つ）、tragen（～を運ぶ）、waschen（～を洗う）

など 

 ＊ waschen については、語幹が-sch で終わるため、2 人称単数と 3 人称単数がともに

wäscht になる。本配付資料１－２で説明した reisenと同じ原理。 

２－２．eが iに変わるもの 

不定詞 sprechen essen helfen 

意味 ～を話す ～を食べる ～を助ける 

1人称単数 ich spreche esse helfe 

2人称単数 du sprichst isst hilfst 

3人称単数 er spricht isst hilft 

1人称複数 wir sprechen essen helfen 

2人称複数 ihr sprecht esst helft 

3人称複数 sie sprechen essen helfen 

2人称敬称 Sie sprechen essen helfen 

＊ essen については、語幹が-s で終わるため、2 人称単数と 3 人称単数がともに isst に
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なる。本配付資料１－２で説明した reisenと同じ原理。 

ほか：brechen（～を壊す）、 treffen（～と会う）、werfen（～を投げる）、sterben（死ぬ）

など 

２－３．eが ieに変わるもの 

不定詞 sehen lesen stehlen 

意味 立っている ～を読む ～を盗む 

1人称単数 ich sehe lese stehle 

2人称単数 du siehst liest stielst 

3人称単数 er sieht liest stielt 

1人称複数 wir sehen lesen stehlen 

2人称複数 ihr seht lest stehlt 

3人称複数 sie sehen lesen stehlen 

2人称敬称 Sie sehen lesen stehlen 

 ＊ lesenについては、語幹が-sで終わるため、2人称単数と 3人称単数がともに liest に

なる。本配付資料１－２で説明した reisenと同じ原理。 

ほか：geschehen（生じる）、empfehlen（～を勧める）、befehlen（～を命じる）など 

２－４．注意を要するもの 

不定詞 geben halten treten nehmen 

意味 ～を与える ～を保つ 歩く ～を取る 

1人称単数 ich gebe halte trete nehme 

2人称単数 du gibst hältst trittst nimmst 

3人称単数 er gibt hält tritt nimmt 

1人称複数 wir geben halten treten nehmen 

2人称複数 ihr gebt haltet tretet nehmt 

3人称複数 sie geben halten treten nehmen 

2人称敬称 Sie geben halten treten nehmen 

 

練習問題 2 

次の各文について、主語を duと er に変換し、それぞれ全文を書き換えなさい。 

1. Ich fahre nach Berlin.（nach ～へ） 

2. Ich laufe schnell（schnell 速く） 

3. Ich schlafe spät.（spät 遅く） 

4. Ich wasche das Auto. 

5. Ich breche die Maschine.（Machine 女 機械） 

6. Ich esse Fleisch gern.（Fleisch 男 肉） 

7. Ich spreche Deutsch. 
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8. Ich treffe Peter. 

9. Ich lese ein Buch. 

10. Ich gebe der Freundin eine Blume.（Blume 女 花） 

11. Ich nehme ein Taxi.（Taxi 中 タクシー） 

12. Ich halte einen Vortrag.（Vortrag 男 講演） 

13. Ich trete langsam.（langsam ゆっくり） 

 

３．語順 

いままでは基本的に英語と同じような語順（SVO 式）のドイツ語文を学んできたが、ここ

で語順について整理してみよう。 

３－１．平叙文 

平叙文は、定動詞第 2位の原則に従ってつくる。定動詞第 2位の原則とは、定動詞（変化す

る動詞）を必ず 2 番目に持ってくる原則である。 

 （例）Er lernt heute Deutsch. 彼は今日ドイツ語を学ぶ。 

第 1位 第 2位 第 3位以下 

Er lernt heute Deutsch. 

Deutsch lernt er heute. 

Heute lernt er Deutsch. 

この例文の場合、定動詞 lerntを第 2位に置きさえすれば、上の 3種類の語順が可能である。

ただし、第 1位には強調したいものを置く。 

 ＊ 英語の場合、必ず SVOの語順になるので、文頭に副詞を置いても文の語順は変わら

なかったし、文頭に目的語は置けなかった。ドイツ語の場合、文頭に副詞や目的語を置く

と、定動詞第 2位の原則に従って語順が変わる。 

  （例）Today he learns German. → Heute lernt er Deutsch. 

３－２．否定文 

否定文は、基本的に nicht（英語の notにあたる）を使用する。実はややこしい規則がある

が、現時点では、 

 （１）全否定の場合：文末に nichtを置く 

 （２）部分否定の場合：否定したい語句の前に nichtを置く 

と覚えておけばよい。 

 （例）Er liest das Buch nicht. 彼はその本を読まない。 

    Ich fahre heute nicht nach Berlin. 私は今日、ベルリンには行かない。 

    Ich fahre nicht heute nach Berlin. 今日は、私はベルリンには行かない。 

    Nicht ich fahre heute nach Berlin. 今日ベルリンに行くのは私ではない。 

３－３．疑問詞を含む疑問文 

疑問詞を含む疑問文でも、定動詞第 2位の原則に従って文をつくる。そのとき、疑問詞は第
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1 位に置かれる。疑問詞には以下のものがある。 

疑問詞 英語 意味 

was what 何が、何を 

wer who 誰が 

wo where どこで 

woher from where どこから 

wohin to where どこに 

wann when いつ 

wie how どのように 

 （例）Was tust du? 君はなにをしているんだ？ 

    Woher kommen Sie? – Ich komme aus Japan. 

     ご出身はどちらですか？ - 日本です。（aus ～から） 

    Wohin fährst du? – Ich fahre nach Tokio.  どこに行くんだい？ - 東京だよ。 

    Wann lernen Sie Deutsch? あなたはいつドイツ語を学ぶんですか？ 

    Wir heißen Sie? お名前は何というのですか？ 

３－４．決定疑問文 

決定疑問文（はいかいいえで答えられる疑問文）では、定動詞を第 1位に置き、主語はその

次に置く。英語と異なって、do や does に類する助動詞を用いる必要はない。なお、「はい」

は ja、「いいえ」は neinという。 

 （例）Bist du Student? – Ja, ich bin Student. 君は学生か？ - そうだよ、学生だよ。 

    Lesen Sie das Buch gern? – Nein, ich lese das Buch nicht. 

     あなたはその本を読むのがお好きですか？ - いいえ、好きではありません。 

 

練習問題 3 

指示に従って文を書き換えなさい。 

1. Er trinkt abends Bier.（それぞれ abends と Bierを文頭に）（abends 夕方に） 

2. Hans wohnt jetzt in Hamburg.（それぞれ jetztと in Hamburgを文頭に） 

3. Marie lernt heute Japanisch.（それぞれMarie、heute、Japanisch を問う疑問文に） 

4. Er kauft das Buch.（それぞれ否定文と決定疑問文に） 

 

練習問題 4 

Wie heißt du?や Woher kommst du?やWas studierst du?を用いて会話をしなさい。 

 

連絡先など 

講師のメールアドレス：tokan@nifty.com 講師のウェブサイト：http://hhasegawa.la.coocan.jp/ 

授業のサイト（配付資料あり）：http://hhasegawa.la.coocan.jp/lecture/2018/2018sitDeutscheSpracheundKultur.html 


